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核心提示
再婚后，刘保山依然不离不弃地照顾瘫痪前妻15年。他的故事经本报报道后，引

起了强烈反响。
到底是什么在支撑着刘保山15年的坚持？既然对前妻如此不离不弃，当初又为

何要离婚？今天的刘保山感觉幸福吗？他还能坚持多久？有没有考虑过现任妻子的
感受？他是否觉得自己很自私？带着一系列问题，本报记者试图走进这个正在书写

“不抛弃、不放弃”的平凡男人的内心世界。 晚报记者 陈祖强 袁帅 见习记者 刘涛

“承诺让我一直坚持着”
郑州晚报：与郭风梅离婚已经15年了，这

期间，你坚持不离不弃地照顾她，到底是什么
在支撑你，是爱情？友情？还是责任？

刘保山：首先是承诺，这是永远不会变的。
在我的请求下，法院把“离婚后由刘保山

继续照顾郭风梅的日常生活”写进了离婚判决
书。其实这更是一种诚信，我想无论是男人还
是女人，如果说话不算数，那这个社会也就复
杂起来了。

再一个让我坚持下来的重要原因应该是
亲情。

我和风梅认识一个月就结婚了，我们那时
不懂得浪漫，当时的时代环境也不允许花前月
下卿卿我我，从爱情的角度上讲，两人没有过
多么深的激情，便进入了正常的生活。但是，
我们毕竟组成了家庭，还有了孩子，一家人和
和美美地生活，我与风梅之间更多的是亲情，
亲情是维系稳定家庭的要素，爱情会变，亲情
永远变不了。再者说，她毕竟是个病人，我理
所应当地去照顾她。

郑州晚报：15年的坚持到底为了什么？
刘保山：一诺千金。
人，说话一定要算数。承诺，简单的两个

字，但分量很重，真正做起来也不是很容易的
事。

我不想做个坏人。我要做个好人。
事情来了，不回避，面对困难时要勇往直

前地走出来，把事情处理好，不要给周围的人
造成麻烦，尽量让风梅过上正常人的生活。虽
然她体会不到，什么也不知道。

这些年来，我无悔无愧，不愧对别人，对自
己也不后悔。

“我想追求属于自己的幸福”
郑州晚报：既然对郭风梅如此不离不弃，

当初为何要离婚，是否有追求属于自己幸福的
念头？

刘保山：1993年年初的一天，我与14岁的
儿子同时突发高烧，两个人都躺在了床上，让
我第一次意识到，如果有一天我倒下了，风梅
怎么办？这个家怎么办？我得救这个家，我得
想办法。在此之前，我从来没考虑过这个问
题，那时身体好，一天休息两个小时也能撑住，
这一病，让我开始考虑将来。

我们离婚不是因为感情问题。
她有病我没病，她受罪我受累。我是一个

正常男人，我也想追求属于自己的幸福。我也
想找个伴，我也累了，想找个心灵的伴侣，想找
个身体上的依靠。

风梅哪怕只要脑子清醒，能和我说说话，
我就绝对不会离婚。可后来我意识到，只有走
出来，才能更好地照顾风梅。

事实上，这也是对风梅的负责，对孩子的
负责。

郑州晚报：离婚15年了，现在感觉自己幸
福吗？

刘保山：过去没有想那么多，平时忙，没考
虑过。如果我没有再婚，没有组建新的家庭，
我也是幸福的，因为我一直在履行组建的诺
言。但是，现在我感觉很幸福，特别幸福。

我经历了坎坷，在坎坷中追求幸福，又得
到了幸福，这份幸福就显得倍加珍贵，这种幸
福是一般人无法体会的。因为，很多人都会遇
到坎坷，在追求幸福的过程中，并不是每个人
都能如愿以偿。

我现在的爱人很优秀，工作能力强，人品
好，有时候善良得都有些过火了。

能得到她的支持、理解，我感觉自己特别
幸福。

有很多同事和朋友羡慕我和现在爱人的
生活。

如果没有任何女人走入我的生活，我依然
拥有过去；如果没有现在爱人对我的理解和支
持，我就没有现在平静和幸福的生活。

爱情不讲理由，分手也不讲理由，我现在
很希望能平静、愉快地过好自己的生活，其实
自己也最珍惜现在的生活，最不愿看到现在平
静的生活被打破。

郑州晚报：就你目前的状况看，各方似乎
已经达成了默契的现状，是否会坚持下去？怎
么更好地维持现状？

刘保山：我不愿过多地考虑以后。走一步
说一步有点悲观，但是我不愿意想那么远。

有句俗话“今天脱了鞋明天能不能穿上还不
知道”，这是人生的一种态度。谈明天，我从心理上
不情愿。重要的是快乐幸福过好每一天，这样就不
会有遗憾。明天到底怎么样，谁都想不到。

郑州晚报：有网友认为，刘鹰仔已经长大
成人了，应该承担照顾妈妈的责任，这样可以
让你过上正常人的生活，过上真正属于自己的

生活。你怎么看？
刘保山：我理解这位网友的想法，但是我

认为这种说法值得商榷。
什么才叫正常人的生活？不是二人世界、

三人世界普通平静的生活，应该是与周围有联
系的，有主次之分。

我的情况特殊，对我来说，我现在的生活
就很正常。我很理解这位网友的心情，但人不
能是自私的。

事实上，随着孩子的慢慢长大，他已经在
一点一点地减轻着我的负担与压力。随着他
年龄的增长，他越来越多地在照顾着妈妈。

郑州晚报：你是否觉得愧对现在的爱人？
刘保山：是的，我愧对她。在生活中，在我

内心深处，我都愧对她。她没有得到二人世界
或者三人世界的幸福生活，没有得到浪漫，我不
能把全部精力放在她身上。她完全有条件去追
求更完美的生活，我却给不了她这些。

我只有慢慢补偿，尽我所能地多给她关心、
理解和温暖。说得再多不如多做一点实事，让
她感觉到丈夫的爱。

郑州晚报：有没有考虑过现在爱人的感受？
刘保山：考虑过，处理事情时肯定会考虑

的。在平时生活中，我对她绝对信任。对我来
说，在处理现在家庭与照顾风梅之间关系时，我
会尽量注意，不让她受到刺激。关键是要对良
心负责，人都应该有自己的底线。

一般情况下，我去照顾风梅都不用跟她
说，除非需要我长时间去照顾时，才会跟她说
一声，她也都非常理解。

郑州晚报：爱情是自私的，你怎么理解这
句话？

刘保山：爱情确实很自私，这是公认的。但
是，自私也要分清原因，自私应该与信任联系在一
起，一味地自私也不行，那样的话就得不到真正的
爱情。自私中要有信任，自私是要有原则的。

不能说我照顾风梅就是爱情转移，我觉得我
与现在的爱人还是很相爱的。两人既然相爱，就
要爱对方的全部，接受彼此的全部。很多东西是
无法改变的，当你改变不了的时候就要学着去适
应，去处理好这些特殊情况，用现实的愉快去改
变。两个人走到一块时，彼此的社会关系也会走
到一块，不可能去掉这些特殊情况。

郑州晚报：有网友说，你有没有感觉自己

很自私？
刘保山：我理解这位网友的疑惑，但是，他

还是不太了解情况。我想，这位网友的生活阅
历肯定没我多。

事实是，我现在是把大部分精力用在现在的
家庭上，而不是用在风梅身上。我专门为风梅雇
有保姆，鹰仔也大了，我的负担越来越小。

以前，我一个人要照顾风梅和鹰仔两个
人，现在是三个人在照顾风梅一个人，风梅
的病情也有所好转，只有一些大事才需要我
出面，一般情况下都不用我管，孩子和保姆
两个人就可以。

所以，我肩上的担子是越来越轻了。

“现在的妻子是我的唯一”
郑州晚报：有人说，现在最幸福的人是郭

风梅，最不容易的人是你现在的妻子，你同意
这种说法吗？

刘保山：这话说得非常到位。
现在我爱人感触很深，她的这种感受是

一种比较矛盾的心理。
有人说，郭风梅现在得到了这么多人的

爱，是最幸福的。对我前妻来说，如果她听了
这种说法，她可能会说她失去了工作是不幸
的，幸运的是这么多人在照顾她。从一定角
度上讲，她的确很幸福，在不幸中遇到了万
幸，但我们任何人都不想得到这种幸福，这不
是大家所追求的幸福，这种幸福是没法享受
到一个正常人生活的。

我现在的妻子确实很不容易，她能很好地
调整自己的心态。不过，她从来没跟我说过。
她在接受你们采访时说过“如果风梅有一天
好了，我愿意主动退出”。可见，她内心是多
么痛苦，多么的矛盾，她还要承担来自舆论的
压力。

但是，我坚信，我现在的家庭是绝对不会
散的。

郑州晚报：想对现在的妻子说些什么？
刘保山：千言万语只有两个字：谢谢！发

自内心的谢谢！
她是我人生中唯一一个让我过上平静幸

福生活的女人，也是最后一个。
她是我的唯一。

中原网推出刘保山专题
本报连续报道刘保山


